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二零一零年三月二十三日  
立法會財務委員會特別會議 (房屋 ) 

運輸及房屋局局長致辭全文  
 
 
主席女士：  
 
 我現在向各位議員簡介在新財政年度政府在房屋方面的

工作重點。  
 
公屋供應及租金檢討  
 
2. 在租住公屋方面，政府及香港房屋委員會 (房委會 )會繼續

物色合適的土地，監察公屋土地的供應進度，確保有足夠的土地發

展公屋。在未來五年，我們相信將有足夠的公屋供應，繼續維持一

般公屋申請人的平均輪候時間於大約三年。  
 
3. 考慮到部分市民還未受惠於經濟好轉及為了穩固復蘇，財

政司司長建議代繳兩個月公屋租金。運輸及房屋局稍後會向立法會

財務委員會申請所需撥款，代繳租金建議預計可在年中後實施。  
 
4. 今年，我們亦會按既定政策，進行公屋新租金調整機制下

首次租金檢討。運輸及房屋局已經透過文件分別於今年 1 月及 3 月

向立法會房屋事務委員會匯報有關首次租金檢討的事宜。在新機制

下，公屋租戶的負擔能力為釐定公屋租金的客觀基礎。房委會只有

在整體公屋租戶家庭收入增加的情況下，才可調高公屋租金，上調

的上限為百分之十。相反，如果整體居民收入下降，房委會亦必須

減租。我們正收集首次公屋租金檢討所需的收入數據，首次租金檢

討預計在今年年中左右完成。我們會於立法會休會前向房屋事務委

員會以及房委會及公眾交待有關檢討結果。  
 
私人物業市場  
 
5. 我們一直密切留意私人住宅物業市場的發展。運輸及房屋

局負責監察一手私人住宅單位的供應。今年二月份的最新數字顯

示，預計未來 3 至 4 年將約有 57 000 個一手私人住宅供應，較本年

一月時的預計增加了 4 000 個。當中實用面積 70 平方米以下的小型

單位供應約為 33 000 個，佔整體供應量約百分之五十八。除了上述

預計的 57 000 個一手私人住宅供應，待未來數月多幅住宅用地轉為
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「熟地」或完成招標後，預計可進一步提供另外約 7 200 個一手私

人住宅單位。   
 
6. 目前房地產市場整體上尚算穩健，但在全球資金充裕的

情形下，外來資金流入，推高了高價樓宇的價格，加上極低息環境

以及按揭市場的激烈競爭，房地產市場存在泡沫風險。整體私人住

宅樓宇的價格在 2008 至 09 年間有百分之二十八的增幅。  
 
7. 政府的政策目標，是確保樓市健康平穩發展。財政司司

長在財政預算案中提出了四項措施，從增加土地以及中小型住宅單

位供應、加强對銷售未建成一手私人住宅物業的規管、增加投機的

交易成本，以及防止按揭信貸過度擴張，以減低樓市泡沫的風險，

但同時亦避免公共政策令樓市出現不必要的波動。  
 
8. 上述四項措施中，其中一項措施是加强對銷售未建成一

手私人住宅物業的規管。在過去一兩年，運輸及房屋局透過地政總

署的「預售樓花同意方案」以及地產建設商會的指引，加强了對銷

售未建成一手住宅物業的監管，當中包括統一了「實用面積」的定

義、統一了價單的格式、要求價單上列出每個單位「實用面積」的

價格，以及要求發展商須在臨時買賣合約簽署後五個工作天內，公

布相關住宅樓花的交易資料等，協助置業人士清楚掌握物業單位以

及物業成交的資料，進一步保障消費者的權益。  
 
9. 我們正探討進一步的措施，以加強對銷售未建成一手私

人住宅物業的規管，當中包括研究加強對示範單位的規管。  
 
10. 此外，為減少高價樓宇潛在的炒賣風險，政府會由本年

4 月 1 日起提高二千萬元以上的樓宇買賣印花稅稅率至百分之四點

二五，以及不再容許該等樓宇交易申請延遲繳交印花稅。  
 
11. 近來，輿論關注到隨着私人樓宇價格上升，有不少人士

置業時可能會遇到困難，當中有意見希望政府活化居屋第二市場、

復建居屋等，以協助社會人士，尤其是年輕人置業。財政司司長早

前已表示，當年決定停建居屋是重大決定，因此不會輕率重返市場。

置業與否，應根據個人意願及負擔能力決定。  
 
12. 我們亦需留意，居屋屬政府的資助房屋，合資格人士在

房委會購買居屋單位時，已即時可享有不同的市值折扣率，日後在

公開市場轉讓或出租單位，才須要按有關的折扣率補回相應市值差

價。現時的居屋單位中，約有四成的市值折扣率是低於百分之三十
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五，其餘六成的市值折扣率是百分之三十五或以上，最高更達百分

之六十。  
 
13. 一直以來，房委會興建居屋的土地都是由政府提供。現

時我們的土地供應只足夠興建公屋以維持約三年上樓目標。現在政

府已從根本著手，透過穩定的土地供應，確保維持一個公平、穩定

的環境，令物業市場自由而有效率地運作。為了進一步增加中小型

住宅的供應，政府會與港鐵及市建局磋商，增加中小型單位的供應。

政府亦準備透過公開招標，出售一幅位於元朗鄰近西鐵朗屏站約 1.2
公頃的土地作私人住宅用途，並透過賣地條款，包括指定單位的最

低數目及最細和最高樓面面積，以增加中小型單位的供應。至於市

場上中小型單位供應方面，本年首兩個月共有 9 900 宗中小型住宅

物業成交，佔該兩個月整體住宅物業成交量的百分之四十四。  
 
14. 除此之外，現時有二十五萬多個未補地價的居屋單位可

在第二市場發售。推動這些單位的流轉，亦可增加小型住宅單位的

供應。房屋署正就活化居屋第二市場積極研究可行的方案，評估各

建議是否可幫助長期來說有持續供樓能力、而又真正有需要置業的

人士，能否令居屋單位的需求和供應有效地配合，以及房委會的財

務承擔及風險等。我們現正積極收集數據和進行評估，預計房委會

會於 5 月起討論各可行方案及進一步的細節。此外，香港房屋協會

已於本月把所有剩餘的 838 個夾屋單位推出市場發售，而房委會本

月底亦會討論出售剩餘居屋單位，運輸及房屋局會向房委會建議一

次過推出所有剩餘的四千多個單位。我們相信中小型單位的供應在

未來幾個月應該有顯著增加。  
 
總結  
 
15. 總括而言，政府會繼續投入資源，透過房委會的工作，

提供租住單位幫助低收入家庭解決住屋問題。我們亦會密切監察私

人住宅物業市場的發展，採取措施提高樓市的穩定性和透明度，並

透過活化居屋第二市場，推售剩餘的居屋及夾屋單位，以增加中小

型住宅的供應，回應社會的訴求。我和我的同事樂意回答議員的提

問。多謝主席女士。  
 
 
 
 
運輸及房屋局  
二零一零年三月  


